

# HERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Domingo  
15 de octubre

## MADRID DELINCUENTE

IV

### Coaccionistas

Caben varios modos dentro de la coacción delincuente, ó bien la fuerza va derecha, por decirlo así, hácia la persona, ó por el contrario, prescindiendo de aquella, fijase únicamente en la cosa ó en el objeto. Así puede establecerse, atendiendo á la forma de la coacción, el siguiente cuadro clasificador de los coaccionistas.

Personales...	{ Atracadores. Pseudoatracadores. Narcotizantes. Secuestradores.
Reales.....	{ Espadistas. Minadores.

Los atracadores propiamente dichos ofrecen primeramente como característica diferencial el deseo del duelo y en segundo término el horror á las masas. El atracador inconscientemente canta á diario su himno á la fuerza. Psicológicamente es el gran vividor de la ética spinoziana. En su vida interior imaginase aún estar en los tiempos primitivos, en los que el valor personal y el esfuerzo muscular más plástico eran las poderosas razones de adquisición y dominio. El atracador franco, verdaderamente tipo de la seriación ladronesca y delincuente, no es el que cogiendo la punta de una capa agilmente se la coloca del revés quitándosela al que la lleva; no es tampoco el que para apoderarse de la misma prenda, se agacha entre el poseedor y ella para levantarse rápidamente y empujar al dueño quedándose él de propietario. El atracador es audaz y arriesgado, confía más en su fuerza que en otra cosa. El atracador á mano armada y en sitio solitario es la forma más pura y castiza del delito. La entrada en las fincas y el asalto de la propiedad urbana ó rústica para la perpetración de sus infamias le da un nombre especial, alejándole de la verdadera forma: es *dronista* si lo hace en los campos y *espadista* si lo verifica en la ciudad.

A excepción de los últimos esclavones de la seriación manualista, los manualistas artificiosos, el grupo que nos ocupa en este capítulo es necesariamente más culto que aquellos. Los que nosotros llamamos *narcotizantes* bastan para acreditarlo sin anticiparnos á recordar la *ciencia* de los *minadores*. Los narcotizantes que llaman *endormeurs* en la parte de allá del Pirineo, son los que utilizan el pañuelo de cloroformo para realizar sus *faenas*, ó bien los que disuelven algunos polvos de opio en los líquidos que han de beber sus víctimas. *Dar el opio* es una frase chulesca que quizá ha subido á la conversación corriente del mando ladronesco. Hoy se usa en sentido distinto, por esa evolución traslaticia que se observa en algunas palabras como *sendo*, *ingente*, *reciproco*, que á veces se emplean queriendo decir lo contrario de su significado, y significación. Los narcotizantes persiguen más que las riquezas y los objetos de lucro otra cosa. Por lo general son mutiladores. Mutilan á sus víctimas infame y despiadadamente ó porque son locos natos ó bien porque pretenden elaborar filtros, hechizos, pócimas y otras cosas con las partes mutiladas para alivio de la tisis, la consunción, la sífilis y la melancolía amorosa. Parecerá extraño, increíble y monstruoso todo esto. Pues existe. Y su razón de existencia no es otra que la que queda apuntada. Narcotizantes de esta índole recordamos un inglés que hizo tales

hazañas en Madrid por los años 1878 ó 79; Jack *El Destripador*, y probablemente el desconocido autor del crimen de los *Niños del Canal*, según la opinión corriente de nuestro pueblo bajo. Mas adelante, en la exposición de las supersticiones y cultos aberroitas que se viven en la corte, volveremos sobre este asunto.

Los secuestradores, no pueden existir entre nosotros como en los pueblos de provincia, han tenido que modificar su forma en la adaptación al medio. Los secuestradores de Madrid bajan á las estaciones y ofrecen á los viajeros hospedajes económicos y decentes. El incauto que les sigue come bien ó cena perfectamente, pero queda alijado de equipaje y tiene que pagar una posada de tan alzado precio que hacen baratas las tarifas de los mejores hoteles. Hace tres años había una fonda de esta clase en la calle de la Leche, cerca de la estación del Mediodía.

Como este tipo está desapareciendo, y los anteriores son más raros de lo que habitualmente se cree, los más temibles de los coaccionistas son seguramente los *minadores*. Los minadores son siempre individuos que representan ó aparentan representar un buen puesto en la sociedad. Los verdaderos minadores son absolutamente desconocidos de la policía y de los mismos individuos de la hampa. Ellos son los *ingenieros* de la delincuencia, utilizan y se valen de inferiores delincuentes para sus trabajos, como los *santeros*, que dan el santo y seña al ladrón activo para prevenirle del polizonte que le vigila. Los *santeros* venden pañuelos, tocan los organillos, piden limosna etc. Utilizan también á los llamados *topistas* que *topan* ó tocan las puertas y se enteran si están ó no los inquilinos. Si alguien sale cuando echan la entrega, el periódico ó la cédula parroquial se disculpan advirtiéndolo que dejan, y sino llevan nada preguntan por sí mismos. *Topistas puros* no existen, como ningún delincuente ladronesco verdaderamente estacionado y fijo. Todos son de todo; pero mas una cosa que otra. Los *minadores*, en fin sirven también de los *espadistas* próximos que con ganchos violentan las puertas, ó bien hacen segundas llaves, utilizando para ello llaves tipos, ennegrecidas, que al entrar y rozar en las cerraduras delatan los perfeccionamientos que necesitan para asemejarse á la verdadera.

Toda esta cáfila trabaja por lo comun libremente. Los verdaderos *minadores* se bastan á sí mismos. He aquí la operación que ejecutan. Un caballero ó una señora elegantemente vestida alquila una habitación alta ó baja. Los trastos del nuevo inquilino vienen perfectamente embalados en grandes ó pequeños cajones. Son amables con los porteros y sonríen á los demás vecinos, si estos son curiosos y entrometidos. A los pocos días los periódicos dan cuenta de un robo en casa de un banquero, de un cambista etc., y coincide la noticia con la desaparición del nuevo inquilino. Hé aquí lo que ha hecho. Ha perforado las paredes valiéndose de substancias corrosivas—antes el desconocimiento de la química les obligaba á meter ruido siempre—que ha ido metiendo en los cajones que no vinieron llenos, sino vacíos para servir como han servido. *El minador dá pocos golpes, pero seguros.*

El minador conoce perfectamente el Madrid subterráneo, y daría quince y raya á Victor Hugo si tuviese la habilidad de saber describir y detallar ese mundo.

## CHÁCHARA CÓMICA

De la *cuchipanda* anglo-boer.

«Según telegramas de la ciudad del Cabo, el Estado libre de Orange se ha apoderado de 800 toneladas de carbón que pertenecían á Inglaterra».

Se va enconando el asunto, y la hostilidad aumenta contra la vieja Inglaterra. La cuestión no tiene arreglo, ni la falta tiene enmienda, pues si de carbón se trata la cosa «se pone negra».

Sigue el mismo tema.

Parte de Nueva-York.

«En Kansacity han firmado los agentes ingleses un contrato para la compra de 12.000 mulos».

También existe aquí una comisión destinada á comprar buen ganado mular por cuenta de «la pérfida Albion». Además, el telégrafo nos dice, casi diariamente, que en el nuevo y el viejo continente hay mas comisionados á su vez encargados de adquirir los cuadrúpedos mejores como bestias mayores y menores. Es, sin duda, en campaña una gran cosa el tener de transportes un buen tren: la tropa de este modo marcha bien, sin hacer la jornada fatigosa. Pero ya tanto mulo es un exceso, aunque haya mucho peso de ropa, de comida y municiones; y la gente se llega á preguntar, sabiendo lo que son anglo-sajones, si en la guerra ya próxima á estallar entablarán á coces las acciones.

Aseguran algunos que las córtes comenzarán sus tareas el lunes 30 del corriente.

Y de abrirse el lunes, deben abrirse de madrugada, para que diga el país ¡buen principio de semana!

Los gremios de Valencia han manifestado que no piensan promover ninguna agitación de orden público, ni salirse de las vías legales.

Acuerdos tan atinados siempre se deben tomar; quien de las vías se sale, tiene que descarrilar.

En el distrito de la Inclusa de esta corte fué decomisada una cantidad de pan, por falta de 300 gramos en kilogramo.

Y diría el tahonero, las manos en la cabeza; «que falte peso en la pieza no es delito verdadero. No es una cosa penable, pues claramente se vé que solamente será de ligereza culpable».

También han ocurrido en Madrid casos de intoxicación, producida por los boquerones que fritos y encajonados envían de Málaga.

Música de «Marina».

No vayas á la tienda por boquerones, por boquerones, pues es fácil que tengas

retortijones,  
retortijones.  
Y es una pesca  
que al pobre que la come  
se le indigesta.

A don Ramón le van á coronar,  
y con este motivo y ocasión  
¡caramba y que *charol* se van á dar  
algunos caballeros delmonton!

Paco Tíllero.



### Traje de boda

Nada mas lindo que este traje. ¿Qué puede haber más hermoso que un traje de boda?



Con ningún otro atavío está mas bella ninguna mujer, porque nada hay mas bello que la esperanza, mas risueño que la felicidad.

Nuestro figurín es de raso blanco, que es la tela de *ordenanza*. ¿Porqué no se empleará el raso de color de rosa en ese día en que las novias lo ven todo de este color? Larga y doble falda, cortada delante en punta y formando detrás la clásica cola, pues este es un acto que «trae cola».

El cuerpo ajustado, montado sobre forro compuesto de espalda, quillas de la espalda, delantero y costados delanteros. Un gran cañesú liso, en forma de corazón, guarnece el alto del cuerpo, que se adorna con dos rangos de bieses plegados que dan mucha originalidad á la toilette. Dos entredoses de encaje, adornan el espacio que dejan libre los bieses.

Cuello derecho, plegado y doble cuello de encaje. Grupos de azahar y largo velo de tul.

María.

## MEMORANDUM

Un telegrama de Génova lo dice. *Barbarini*, enojado en una disputa de intereses, dió muerte á tres tíos y dos primas, é hirió mortalmente á otras perso-

nas de la familia. Hay nombres que retratan. Barbarini es un símbolo. Es el hombre del siglo, la moral de los tiempos, la ley única, exclusiva y brutal de la codicia. Mac-Kinley y Chamberlain, ó nombre de los grandes pueblos, asesinan á los pueblos indefensos para robarlos. Barbarini puede codearse con esos saltadores de naciones. Una misma alma los inspira: el alma contemporánea.

La estadística antipática del crimen dá un tanto por ciento abrumador al fijar los cometidos por móviles de interés y egoísmo, de tal manera que cualquier delito de sangre, producido por otras causas, constituye una excepción peregrina, un verdadero fenómeno que excita la curiosidad universal, y así se perecen los periódicos por coger y novelar uno de esos que llenan con letras gordas «crímenes pasionales».

Véase un índice de los acontecimientos recientes más notorios, en demostración de la tesis. Guerra á España: robo de territorios fértiles y de aduanas ricas. Motines de España: Los tributos. Asunto Dreyfus: la obsesión del oro alemán en unos, la del oro judío en otros. Guerra al Transvaal: robo de minas.

En otros tiempos ha corrido á torrentes la sangre de los hombres por pasiones desinteresadas: odios de raza, religión, política, honor, orgullo... Era una inmólacion, estéril muchas veces, pero siempre generosa en aras de algo superior á los apetitos de la bestia. Y ahora son incomprensibles y parecen los más monstruosos aquellos crímenes de la gentilidad y del fanatismo porque no tenían la gran atenuante de los crímenes que comete la civilización: el provecho.

He aquí, pues, como Barbarini es el hombre del siglo, ó mejor, este es el siglo de Barbarini.

Crevillen.



En la presente semana daremos á conocer los programas de la fiesta ciclista que, como saben nuestros lectores, ha organizado el HERALDO DE GERONA de acuerdo con el «Club Velocipedista», y que tendrá lugar en el «Velódromo Gerundense», el último día de las ferias y fiestas de San Narciso.

Nuestro distinguido amigo el jefe de los liberales de la provincia, don Jaime Roure y Prats, ha concedido un premio en metálico, destinado á las carreras de velocipedos de que hablamos en esta sección.

Ayer estuvo breves horas en esta ciudad, el ciclista valenciano señor Martín, saliendo para Barcelona á la una de la tarde.

Tenemos noticias de que muchos ciclistas de Barcelona, Tarragona, Reus y Mataró, vendrán á esta capital el día 4 del corriente, en cuya fecha llegará el «Orfeo Catalá» y el día 5 concurrirán á las carreras.

Se han designado á los señores don Pedro Lliurella, don José Dalmau Carles y don Eduardo Culla, para que junto con varios distinguidos ciclistas de Barcelona, constituyan el jurado que ha de entender en las carreras que se celebrarán el día 5 de noviembre próximo.

Agradecemos á nuestro querido compañero el director de Los Deportes, de Barcelona, los trabajos que viene realizando desde hace días, para que resulten brillan-

tes las carreras de velocipedos que estamos preparando.

Correvidite.

# Noticias

Un recadito al alcalde

Se dijo por ahí y acojimos el rumor en nuestras columnas, que si los barracones de ferias se quitaban este año de las ramblas, el pavimento de las mismas sería recompuesto, sinó de una manera definitiva, porque á ello se oponen varias circunstancias, á lo menos para que quedase transitable.

El pensamiento es bueno y si no es de usted, señor alcalde, merece serlo; pero urje ponerlo en práctica, porque las ferias están muy cerca.

A excitarle para que cuanto antes se verifique esta operación, es, pues, á lo que va encaminado el recadito de hoy.

Los trabajos de la comisión de festejos siguen en muy buen camino, adquiriendo los proyectos mayor seguridad de realización cada día. La lista de suscripción abierta con el fin de costear los festejos, vá llenándose de nombres de donantes y se espera de ella excelente resultado.

No es pues aventurado adelantar que desde los lujosos carteles anunciadores encargados, hasta el último festejo que se celebre, alcanzará todo excelente éxito.

Hemos recibido los prospectos de mano, y hemos visto los carteles anunciadores de la gran corrida de toros que en la plaza de Santa Eugenia se celebrará el día 29 del corriente y que constituirá un acontecimiento taurino.

Son ambos muy lujosos y de gusto, y honran á los talleres del señor Ortega de Valencia á quien fueron encargados por mediación de su representante en esta ciudad don Leandro Comas.

La empresa de la plaza ha organizado un verdadero certámen de espadas; nada menos que seis se encargarán de despachar otros tantos toros de la ganadería de Ripamillan: Antonio Arana, Jaraña; Francisco Bonal, Bonarillo; Miguel Baez, Litri; Nicanor Villa, Villita; Antonio de Dios, Conejito y Felix Velasco. Al que mejor quede en la muerte de su toro á juicio de un jurado se le regalará un magnífico reloj y cadena de oro.

Los precios de la corrida no son crecidos y todo hace esperar una entrada tan extraordinaria como la corrida.

La comisión organizadora de la retreta que proyecta celebrar en las próximas ferias ha dirigido una circular á los centros, sociedades, comerciantes é industriales de esta ciudad, invitándoles á que concurren á dicho acto ó presten su cooperación enviando al mismo un carro alegórico, farol, etc.

No dudamos que las personas invitadas, responderán cumplidamente.

La oración fúnebre en las exequias en honor á los defensores de Gerona en la guerra de la Independencia, correrá á cargo este año del canónigo de Vich reverendo Jaime Collell.

La compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha comunicado al señor alcalde de esta ciudad que, con motivo de las próximas ferias y fiestas, ha decidido establecer, accediendo á la petición que le hizo la junta de festejos, billetes de ida y vuelta á precios reducidos, desde muchas de las estaciones de la red catalana, á la de Gerona, organizando además para el día 20 del corriente, un tren que saldrá de Barcelona á las 6:07 de la mañana para

llegar á esta capital á las 11:35 y regresará á su destino á las 6:51 de la tarde para llegar á él á las 10:54 de noche y otro que, en caso de establecerlo también la compañía francesa del Mediodía, saldrá de Port-Bou á las 7:39 de la mañana, llegando á Gerona á las 10:3 y en caso contrario, de Figueras, á las 8:41 de la mañana estando de regreso en dicha ciudad á las 8:25 de la noche.

La comisión organizadora de los festejos que han de celebrarse en esta capital durante los días de ferias nos ruega hagamos público, que ha acordado celebrar un concurso de sardanistas con adjudicación de premios, y que queda abierta la matrícula para inscribirse los que quieran tomar parte en el mismo, pudiendo dirigirse para verificar las inscripciones al señor alcalde presidente de la comisión de festejos. Estas se admitirán hasta las doce de la mañana del día 31 del actual. Con oportunidad se anunciarán las condiciones que regirán para el concurso y la clase de premios que se concederán.

Con toda actividad se está montando la maquinaria en el escenario del Teatro Principal y concluyendo la instalación del alumbrado.

También en el salón de descanso se está procediendo al retoque de decoraciones.

El jueves último á las diez de la mañana, el oficial vista de esta delegación de hacienda, don Bernardo Vasallo, acompañado de los carabineros Jaime Rodríguez y Rafael Estartús, detuvo en la puerta de la iglesia del Carmen de esta ciudad, al viajante de una casa de comercio de Vich don Antonio Badía, que conducía 4 cajas y 1 paquete de ornamentos de iglesia, que consideraron de contrabando.

En las oficinas de la administración principal de correos, de esta ciudad, se están llevando á cabo obras de arreglo y reparación que las dejarán en mucho mejor estado que el actual, ganando con ello los empleados y el público.

La lluvia caída sobre esta ciudad, aunque no ha sido abundante, ha bastado para refrescar notablemente la temperatura.

El viernes por la mañana llegó á esta capital de dónde volvió á salir por la tarde después de llevar á cabo una reglamentaria visita de inspección, el jefe interventor regional del cuerpo de administración militar, coronel don José Santias.

Don Buenaventura Martín Canal, cesante del cargo de aspirante, en la delegación de hacienda de esta provincia, ha sido nombrado oficial de 5.ª clase en la de Málaga.

Desde el día 16 marzo al 30 de septiembre últimos, la fuerza de vijilancia de esta ciudad ha prestado los siguientes servicios:

Detenidos por robo, 6; por intento de robo, 11; carteristas, 9; espadistas, 3; timadores, 1; blasfemos, 28; beodos, 74; estafa, 1; intento de violación, 2; por orden judicial, 15; por desacato á la autoridad, 12; denuncias formuladas por faltas al reglamento de carruajes, 113; por infringir la ley de caza, 2; id. la de pesca, 2; y detenidos por desertores, 2.

A 33 000 pesetas asciende lo recaudado por el concepto de redenciones del servicio militar, durante la primera quincena del mes actual.

El día 19 del corriente se celebrará en la diputación provincial, la subasta para la construcción del puente sobre el río Fluviá, en la carretera número 1 del plan provincial.

En la calle de Abeuradors, ha inaugurado, con el título de La Reforma, nuestro amigo don José O. Carbó, una tienda de camisería, corbatería y géneros de punto, en la que le deseamos muchas prosperidades.

La tienda del señor Carbó, ha sido puesta con un gusto moderno y esquisito. Huyendo de las vulgares estanterías, la forman grandes armarios de madera melis, de la que es toda la tienda, excepción hecha de los espejos y cristales. La iluminación es espléndida y todo forma hermoso conjunto.

La construcción ha estado encargada, en cuanto á albañilería, á don Luis Auguet; la carpintería á don Narciso Camps; la pintura, á don José Llapart y la lampistería á don Ramón Boix y don Enrique Gallostra.

Por real orden le ha sido concedido, en concepto de retiro definitivo, el haber mensual de 175 pesetas que le han de ser abonadas por la tesorería de hacienda de esta provincia, al teniente de infantería don Antonio Bellvilá Estarriol.

Se nos ha asegurado que en la próxima semana darán comienzo los trabajos de construcción de un tranvía de esta ciudad á la villa de Bañolas.

Contra el fallo de la comisión provincial, en el ministerio de la gobernación se ha declarado incapacitado para ejercer el cargo de concejal, al que lo es de nuestro ayuntamiento, don Narciso Figueras.

Ayer oimos decir que en cuanto al señor Catá, contra cuya capacidad se había entablado también recurso de alzada, se había resuelto de conformidad con aquella comisión ó sea declarándolo capacitado y en cuanto á don Pedro Ramió se había opinado en contra declarándolo capacitado también.

Han sido nombradas maestras de Pelau de Montagut, doña Sabina Torres de Santa Pau, doña Dolores Riera y de Molló doña Julia Castells.

Ha fallecido en Barcelona el ayudante del gobernador militar de esta provincia, capitán de infantería don Felipe Alvarez Cuevas.

A 4.531 pesetas asciende lo recaudado por la comisión de festejos, hasta el día de ayer.

En breve se darán á conocer las bases para el concurso de sardanistas que tendrá lugar en la Plaza de Toros, el día primero de noviembre próximo.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapateria número 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Fabien y Cia.*, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo y tocante á la lotería de Hamburgo y dudamos que los interesará mucho, que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal

# Por la Provincia

## Gerona

**Quart.**—Ha presentado la dimisión de su cargo, el maestro público de este pueblo, don Cándido Domenech.

**Flassá.**—Bastante concurrencia de forasteros atrajo la fiesta mayor que celebró este pueblo, en los días 13 y 14 del presente mes.

**Amer.**—Hoy se celebrará la fiesta que anualmente dedican los devotos al Sagrado Corazón de Jesús, habiéndose contratado la banda de los Salesianos de Gerona.

## Figueras

De algunos días a esta parte deja mucho que desear el alumbrado eléctrico, especialmente en las primeras horas de la noche.

—Los dependientes del municipio han presentado a la alcaldía algunas denuncias porqué los carruajes no llevan encendido el farol por la noche.

—El alcalde ha dado órdenes al aguacil encargado de la vijilancia de la rambla y sus inmediaciones, para que procure evitar los escándalos que acostumbran a promover unos cuantos jóvenes reñidos con la moral y con la decencia.

—La sección lírico-dramática del Centro de Católicos, prepara la inauguración de su temporada con un buen programa.

**Vilasaca.**—Ha fallecido el maestro público de este pueblo don Juan Domenech. E. p. d.

**Pau.**—Ha tomado posesión de la escuela elemental de niñas, doña Dolores Riera.

**Castelló de Ampúrias.**—Ha fallecido el presidente del comité federal don Juan Capella. E. p. d.

—La benemérita ha detenido a Juan Costa Cerbosa, y dos hijos suyos, llamados Jaime e Isidro, que fueron sorprendidos hurtando mazorcas de trigo de una casa de Juan Farreró, manifestando los dos muchachos que realizaban el robo, obligados por su padre que dirigía la operación.

## Olot

Ha sido viaticada la virtuosa señorita doña Concepción Berga, hermana del director de *L' Oloti*.

—Ha fallecido don Joaquín Vergés. D. e. p.

**San Pedro de las Presas.**—Cuando ya se habían dado de palos y seguían cuestionando con una faca colosal en la mano uno de ellos, y otro con una pistola cargada, fueron detenidos en este pueblo, dos sujetos llamados Juan Verdager y Pedro Canal.

**San Esteban de Bús.**—Ha tomado posesión de su cargo, la maestra doña Alejandrina Martí.

## La Bisbal

**Palafrugell.**—Ha fallecido don Juan Ferran, director de la «Academia Palafrugellense».

**Casavells.**—Doña Francisca Majó, ha tomado posesión de la escuela incompleta de niñas de este pueblo.

## Puigcerdá

**Ripoll.**—De la fábrica de don José Badía, se han declarado en huelga unos 500 obreros.

Se espera que terminará satisfactoriamente gracias a los trabajos realizados por el señor Badía.

El gobernador civil ha dado las oportunas órdenes para evitar se altere el orden.

—Los habitantes de esta villa, aplauden la conducta del alcalde y mayoría del ayuntamiento en los asuntos que interesan a la población, careciendo en absoluto de fundamento cuanto propalan los que por lo visto no son muy amigos del orden.

**San Juan de las Abadesas.**—Al ir el lunes por la noche desde esta villa a la estación de la línea férrea, uno de los coches que recorren el trayecto de dicha población a Olot, se le rompió, al salir del puente, una de las ruedas traseras, sin que afortunadamente tuviera consecuencias el percance.

# TRIBUNALES

## AUDIENCIA

### SEÑALAMIENTOS

**Día 17.**—Se celebrará un juicio por jurados para ver y fallar la causa instruida por el juzgado de Figueras contra José Molins Homs, acusado de homicidio. Defenderá al procesado en el acto del juicio el abogado de este colegio don Alberto Quintana y le representará el procurador don Narciso Negre. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay.

**Día 18.**—Juicio por jurados, Causa: homicidio. Juzgado instructor: el de Figueras. Procesados: Juan Casazza y Rosa Lapuja. Defensor: abogado don Joaquín Llinás. Procurador: don Juan Plana. Ponente: don Vicente Sangenis.

### SENTENCIAS

Con fecha 13 del corriente, la audiencia provincial a condenado a Juan Campá y Marcé como autor de un delito consumado de hurto doméstico por cantidad que no excede de diez pesetas y con la circunstancia atenuante especial de ser mayor de 15 y menor de 18 años, a las penas de 3 meses de arresto mayor, accesorias correspondientes compatibles con su edad y pago de costas.

### JUZGADOS

Por haber sido hallado en Saldet (Ventalló) el cadáver de un hombre, se instruye en el juzgado de esta ciudad el correspondiente sumario.

En el pueblo de Albons se declaró un incendio en cinco almiars, situados en dos eras de trillar contiguas. El juzgado ha incoado sumario.

En la tarde del día 8 del actual en ocasión en que se estaban bailando sardanas en la plaza del pueblo de Las Presas, se agredieron varios jóvenes, resultando algunos heridos, por lo cual se halla el juez de Olot instruyendo sumario, en méritos del cual han sido detenidos dos individuos.

## ASOCIACIÓN LITERARIA DE GERONA

### Certámen de 1899

Lista de las composiciones recibidas en esta secretaría de mi cargo, desde la fecha de la convocatoria hasta hoy, día en que termina el plazo.

#### (Conclusión)

- N.º 53 El Amor.—Lema: Excelsior.  
 54 ¡Fé, Esperanza, Caridad! Lema: Fides, spens, charitas.  
 55 Al Cristianismo.—Oda.—Lema: Tu es Petrus.  
 56 L' ultim adeu.—Lema: Lluny de la Pátria.  
 57 De nit.  
 58 Cercant un cel.—Lema: Amor divi.  
 59 Sang de rassa.—Lema: Vir.  
 60 Despertar.—Lema: Luisa.  
 61 Al Angel de les Escolés.—Lema: «Lluch mihil majus generatur ipso» (Horaci).  
 62 Pátria.—Lema: A las armas ciudadans.  
 63 El soldat Espanyol.—Als germans que per la Patria lluitaren a Cuba.—Lema: ¿Quedarán sens vengansa?  
 64 Rondalla.  
 65 La pregaria del heroe.—Redde mihis forti Audinem pristinam, deus meus, ut discar me de hofibres meis... (Indice XVI-28).  
 66 A n' els germans que per la Pátria lluitaren a Cuba.—Lema: Recordance.  
 67 Els Xiquets de Valls.—¡Amunt!  
 68 Anacreóntica.—Lema: De sobretaula.  
 69 L' ausell y les flors.—Historia trista.  
 70 Gerona per la independencia en los anys vuit y nou.—Lema: Tres voltes inmortal.  
 71 ¡Pátria! (Als catalans); Desperta ferro... (Ubach y Vinyeta).  
 72 Rondallas.—Lema: Me plauben les rondalles...  
 73 Repatriats.—Lema: Pátria.  
 74 Delia.—Novela original.—«La

noche es la epopeya bastardeada».—(Federico (Schtegat).

- 75 L' hostal del Turó.—Noveleta catalana.  
 76 Anyorances de cel.—Lema: Fedis, Amor.  
 77 Resignació y Esperanza.—Lema: Avia y net.  
 78 Tribut de sang.—Lema: Plors de mare.  
 79 Rondalles per la menuda.—Lema: Del meu avi.  
 80 ¡Tan vell!.—Lema: Aixís ho diuen.  
 81 A los hermanos que por la Pátria pelearon en Cuba.—Soneto.  
 82 A Montjuich de Gerona.—Soneto.  
 83 La Pubilla.—Lema: Cor y Seny.  
 84 La Llar.—Lema: Caliu.  
 Gerona 8 octubre 1899.  
 El secretario,  
 Enrique Grahit.

# Seccion Mercantil

## EL MERCADO DE AYER

### GANADO

El mercado de ayer, como el anterior, estuvo mas concurrido de compradores de cabezas en venta. Por esto se sostuvieron los precios.

Corderos . . . de 2'50 ptas. a 2'75 car.<sup>a</sup>  
 Terneras . . . de 2'00 ptas. a 2'12 »  
 Bueyes . . . de 1'75 ptas. a 1'87 »

### GRANOS

Trigos.—De 14 a 16 pesetas cuartera.  
 Harinas.—De 13 a 18 pesetas quintal de 41'60. 2.<sup>as</sup> a 12 ptas.  $\frac{3}{4}$  3.<sup>as</sup> a 11 ptas.  
 Despojos.—Cuartas a 8'75 pesetas; menudillo a 7'25 saco de 50 kilos, y salvado 40 kilos 6'50 pesetas.  
 Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.  
 Habas y habones.—A 11 $\frac{3}{4}$  pesetas la cuartera.  
 Maiz.—A 12 $\frac{1}{2}$  pesetas cuartera de 80 litros.  
 Avenas.—A 7'50 pesetas los 80 litros.  
 Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.  
 Patatas.—De 5'50 a 6'75 el quintal catalán  
 Huevos.—A 1'40 pesetas la docena.

## Como se prueba el amor

«El buen acero se prueba en el fragor del combate; la resistencia del buque, en las fieras tempestades; el vigor del tronco añoso, en los recios vendabales; la firmeza de la roca, entre el marino oleaje; y el amor que es verdadero, puro, noble, intenso y grande, se prueba y se fortalece en las luchas mundanales, como el buque en la borrasca, como el roble entre huracanes, como el acero en la guerra, como la roca en los mares.»

## Curiosidades y recetas útiles

### Aplicación de los rayos Röntgen a la reproducción de los dibujos

*Electrical Engineer* da a conocer una nueva aplicación, imaginada por M. Kolle, de los rayos Röntgen.

Se coge un *bloc* de cien hojas de papel sensible y se coloca debajo la imagen que se desea copiar, manuscrita ó impresa, después de lo cual se hace atravesar el todo por los rayos X durante unos veinte segundos.

Enseguida se procede a separar y lavar las pruebas, y la operación queda terminada.

El inventor cree que se pueden hacer 6.000 copias en un minuto, operando simultáneamente con 20 *blocs* de a 100 hojas cada uno. Diez personas pudieran producir durante un día (8 horas de trabajo) mas de 7.500.000 de copias perfectamente lavadas y secas.

## Emblemas

- Ojo de gato—Ingratitud.  
 Onix—Tristeza, melancolía.  
 Opalo—Modestia.  
 Peridato—Esperanza.  
 Piedra de toque—Purificación.  
 Pórfido—Magestad.  
 Rubí—Pasión.  
 Sanguínea—Amor oculto.  
 Sardónica—Honradéz.  
 Serpentina—Desesperación.  
 Topacio—Amor conyugal, felicidad.  
 Zafiro—Celos infundados.

## Las humanitarias balas inglesas

No obstante lo acordado en la conferencia de La Haya, parece ser que los ingleses persistan en el empleo de la ya tan famosa y acreditada bala *dum-dum*. *Pablo Mall Gazette* publica la carta de un coronel del ejército británico, refiriéndose al asunto en cuestión.

Entre otras cosas, dice el mencionado jefe: «Dad a los soldados de Inglaterra una bala de la cual la menor herida cause horribles torturas, y los enemigos de la Gran Bretaña se mirarán muy mucho antes de arriesgarse a ponerse en frente de las tropas inglesas».

Veremos si en la próxima guerra transvaalesa—si llega a estallar—llevan a la práctica los ingleses sus «humanitarios» proyectos, pues de ser así quedaban autorizados los boers para perpetrar las más sangrientas represalias, y se daría el caso de que al comenzar el siglo XX fuese la guerra tan salvaje como en tiempo de los hunos.

# La Vida religiosa

**Santoral.**—*Día 15, domingo.*—Santas Teresa de Jesús vigen y fundadora, Aurelia virgen, Tecla abada y Santos Agileo mártir y Bruno obispo y mártir.—(B. P. en el Carmen).

*16, lunes.*—Santos Galo Abat Elfo mártir, Florentín obispo y la beata María de la Encarnación.

*17, martes.*—Santos Victor, Alejandro y Masiano mártires, Erón obispo mártir y Santas Eduvigis duquesa de Polonia y Malmela mártir.

*18, miércoles.*—Santos Lúcas evangelista, Asolopiades y Atenodoro obispos mártires, y Santa Trifonia mártir.

**Cuarenta horas.**—En la Iglesia de San Lucas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho a once y media, y por la tarde, de las cinco menos cuarto a las siete menos cuarto.

**Corte de María.**—Hoy domingo, día 15, se hace la visita a Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El lunes, día 16, a Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El martes, día 17, a Nuestra Señora de los Desamparados, en San Felix.

Y el miércoles día 18, a Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Mañana lunes, día 16, a las seis de la tarde se dará comienzo en la parroquial Iglesia de San Felix los ejercicios espirituales que la Cofradía del Purísimo é Inmaculado Corazón de María celebra todos los años.

Por la mañana los actos serán a las 6 y a las 10 y cuarto, y por la tarde a las 6 rezándose la tercera parte del rosario con exposición del Santísimo Sacramento y bendición con S. D. M. meditación, canto de letrillas y conferencias.

Dirigirá todos los actos el reverendo padre Juan Busquets, misionero del Purísimo é Inmaculado Corazón de María.

El último día a las 7 y media, habrá Comunión general y por la tarde después de la función se cantará un *Te-Deum*, celebrándose procesión por el interior del templo y dándose la bendición con el Santísimo Sacramento.

**Iglesia del Hospital.**—Ayer se dió principio a un solenne novenario dedicado a las almas del purgatorio.

La función principia cada tarde a las seis, excepto los domingos que será a las tres. Empezará con el canto de visperas y seguirá el rezo del rosario, lamentos cantados al órgano y sermón que dirá un padre misionista, finalizando con un responso.—A.

# ANUNCIOS

## CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid. . . . .	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona. . . . .	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia. . . . .	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. . . . .	5'30 id.	11 id.
Olot. . . . .	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols. . . . .	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer. . . . .	6'30 id.	10 id.
San Aniol. . . . .	7 id.	10 id.
Estañol. . . . .	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.  
Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.  
La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social. . . . .	10.000,000 francos.
Reservas. . . . .	9.635,000 »
Primas á recibir. . . . .	75.183,878 »
Total de garantías. . . . .	94.818,878 »
Capitales asegurados. . . . .	15.559.869,308 »
Siniestros pagados. . . . .	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

## COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- |            |           |
|------------|-----------|
| Perfumería | Novedades |
| Guantes    | Paraguas  |
| Sombrillas | Boquillas |
| Petacas    | Gemelos   |
| Corbatas   | Cepillos  |
| Calcetines | Bastones  |

PRECIOS BARATÍSIMOS

## Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

## APARATOS Y MATERIAL DE DESTILERÍAS

GRAN PREMIO Y DOS MEDALLAS DE ORO

CASA FUNDADA EN 1880

Nuevos aparatos de destilación, rectificación continua, produciendo de una vez alcohol puro á 96 grados, rectificadores intermitentes, alambiques de todas clases, los más modernos y mejor contruidos y de resultados garantizados. Instalaciones de fábricas de alcoholes de maíz, arroz, melazas, orujos, tártaros, etc.

Nuevo catálogo gratis.

LEONCIO CARRÉ

Calle de la Ermita.—Valencia

## NUEVO HOTEL CENTRAL

Puerta del Sol.—CORREO, 2.—Madrid.

Su dueño, Antonio Lopez, fundador que fué del Hotel de Rusia, ofrece su nuevo establecimiento á los señores viajeros que quieran honrarle con su presencia.

## COLEGIO HISPANO - FRANCÉS DE AMBOS SEXOS

BAJO LA ADVOCACIÓN DE STA. TERESA DE JESÚS  
Córt-Real, 15, pral.

Directores y Profesores: D.<sup>a</sup> Carmen Garrido Alcalá, profesora de 1.<sup>a</sup> enseñanza y Piano. D. Pablo Roussel, profesor de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, Francés y Dibujo. D. Pedro Bertrán y de Trabé, director espiritual.

1.<sup>a</sup> enseñanza esmerada, con Francés y Dibujo, sin aumento de precio. Repaso del Grado y Magisterio. Clases de Dibujo Superior y Peritaje Mercantil.

Clase nocturna, de 6 á 8, para aquellos cuyas ocupaciones les impidan venir durante el día.—Precios módicos.

EL BIBE DISIDI

## Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero.

# 500,000

Marcos

# Pesetas 750,000

# Pesetas 18,000,000

# Marcos 11,764,525

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de Hamburgo.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arillos indicados en los prospectos hallarán seguramente su decidida en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 25,000, asistiendo en la tercera á 10,000, en la cuarta á 5,000, en la quinta á 2,000, en la sexta á 1,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000 Marcos.

La casa Hirschowitz invita por lo presente á interesados en esta gran Lotería de Dinero. Los señores que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, Libranzas de Giro Alíquo, estornudos á nuestra orden, giros sobre Hamburgo ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuestan:

1 Billeto original, entero: Pesetas 9. —  
1 Billeto original, medio: Pesetas 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en los prospectos que se venden en el presente prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números aprobados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo fianza del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse por el mismo tiempo antes del sorteo y el importe remitido en el momento de su devolución, no siempre antes del sorteo.

20 de Octubre de 1899

# Valentin y C.<sup>a</sup>

Expedientaría general de lotería.

Amburgo.

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Disponible